

## Libros

TAYLOR, Charles: *La Era Secular*, Gedisa, Barcelona 2015, 768 pp., ISBN: 978-84-9784-891-6

Recientemente ha sido publicado, traducido al castellano, el segundo tomo de *La Era Secular* (2015), de Charles Taylor. Dicho ensayo es, tal como ha señalado Robert Bellah, uno de los libros más importantes que se han escrito en los últimos años. En él, su autor es capaz de volver a poner novedosamente y públicamente con éxito el tema del secularismo. Es verdad que el texto es largo (unas ochocientas páginas), y que a veces se repite o da demasiados detalles —hay algunos que afirman que Taylor pudo haber dicho lo mismo en la mitad de páginas y otros reconocen que largos pasajes son adaptaciones de otros trabajos anteriores, tales como *Imaginarios Sociales Modernos* o *La Ética de la Autenticidad*—, pero la historia que cuenta («*to tell a story*» como él le alude) vale la pena ser escuchada. El libro se divide en 20 capítulos contenidos en cinco partes de las cuales queremos destacar algunos aspectos esenciales para su comprensión.

El origen del libro se remonta a 1999 cuando Taylor es invitado a dar las *Gifford Lectures* en Edimburgo. La conferencia impartida y rotulada como «Living in a Secular Age» fue el germen de lo que siete años más tarde sería *A Secular Age* (The Belknap Press of Harvard University Press, Cambridge 2007). El problema central del libro es, como lo indica el título, el fenómeno del secularismo. En general, se entiende el secularismo como un debilitamiento o vaciamiento de Dios en los espacios públicos, o, por otra parte, como un decline de las prácticas y creencias religiosas. Ambas posturas se pueden resumir en la teoría clásica del secularismo, que asumía que a mayor desarrollo de la racionalidad, las religiones irían declinando. Las dos posturas anteriores son a las que Taylor se refiere como teorías de la sustracción, donde la religión va perdiendo terreno frente a la modernidad y ante la nueva situación social, económica y cultural que ésta trae aparejada. Un ejemplo de lo señalado por el filósofo canadiense se puede apreciar en la manera en que se «cuenta» la historia de la modernidad: «Una de las más comunes “historias de sustracción” atribuye todo al desencanto. Primero, la ciencia nos dio una explicación “naturalista” del mundo. Luego la gente comenzó a buscar alternativas a Dios. Pero las cosas no fueron así. La nueva ciencia mecanicista del siglo XVII no fue vista, necesariamente, como una amenaza a Dios, sino hacia el universo encantado y mágico. Por otro lado, también planteó problemas para

las providencias particulares. Pero había importantes razones cristianas para embarcarse en la ruta del desencantamiento. Darwin no estaba aún en el horizonte del siglo XVIII» (Taylor 2007, p. 26). Pero, para Taylor, la historia es mucho más compleja e interesante que una simple teoría de «sustracción». Por este motivo, la historia es difícilmente comprensible sólo a través de explicaciones «a-culturales» sino que se deben tener en cuenta factores humanos, culturales, morales y espirituales, entre otros.

Ahora bien, hay un tercer sentido del secularismo el cual está vinculado a las condiciones de posibilidad del creer. Hay un contexto social y cultural que se ha transformado completamente para la dimensión religiosa. La clave de este cambio radica en el «imaginario social» de la gente. Así, la mutación operada en la sociedad se define por un proceso que va desde la creencia fácil y poco problemática en Dios —una sociedad donde nadie cuestionaba su existencia— a una sociedad donde lo religioso, creer o no creer, se presenta como una opción entre otras muchas: «Creer en Dios ya no es más un axioma. Hay otras alternativas. Y esto muy posiblemente signifique, por lo menos en ciertos lugares, que sea difícil poder sostener la propia fe» (Taylor 2007, p. 3). Taylor reconoce que en nuestra época mucha gente aún vive su fe, pero cada día se va tornando más difícil sostenerla, o al menos cierto tipo de fe. ¿Qué significa, o qué tiene de novedoso, el entendimiento de la secularidad en este tercer sentido? Taylor anhela suscitar un cambio en el debate acerca de la secularización: desde el ámbito de las ciencias sociales donde lo han ubicado (en lo mesurable y en el número de gente que practica la religión o el número de creyentes) hacia un ámbito más profundo de sensibilidad espiritual. La idea resulta en atender no sólo los factores externos que debilitan la influencia religiosa en la cultura occidental, sino en las condiciones internas que han ido conformando y modulando una manera de vida laica que prescinde de la religión y, por otra parte, las condiciones de la experiencia y de la búsqueda por lo espiritual.

¿Cómo hemos llegado a la *Era Secular*? Taylor sostiene que la Reforma Protestante, con su rechazo a la vida monacal, con su insistencia en la igualdad de todos los creyentes y la importancia de la vida ordinaria (por sobre la idea de que hay un tipo de vida superior, que sería la de los clérigos y religiosos), junto con la necesidad de la autointerpretación de las Escrituras, fue el producto de un intenso proceso —iniciado mucho antes de la Reforma— de reformulación de la vida espiritual y cristiana. La Revolución Axial —fenómeno que divide la historia humana en un antes y un después— tiene en su raíz, entre otras cosas, la apertura a la totalidad del ser, la importancia de la trascendencia y la idea de la salvación humana. Esta última idea es fundamental para entender el proceso del secularismo, según Taylor, pues el cristianismo ha realizado un largo camino para que la vivencia individual de la relación con la trascendencia, y la búsqueda de la propia salvación, sea algo esencial en la vivencia de la religión. Por eso se puede ver cómo ya antes de la Reforma hubo una serie de intentos por vivir más personalmente, con un acento individual, el cristianismo. El mismo Concilio Lateranense IV, según el autor, es un movimiento dentro de la Iglesia para poder vivir más personalmente la fe y la salvación. Pero la Reforma Protestante no fue el final

de este proceso. Dos hitos influyen en el proceso de secularización: el siglo XVIII con el Deísmo y su énfasis en la providencia divina y, posteriormente, el siglo XIX con el renacimiento de un humanismo claramente secular focalizado en la idea del progreso. Por tanto, el proceso secular se ha dado más por un desarrollo interno vertebrado en el cristianismo que por una preeminencia de la ciencia —tal como nos han enseñado las teorías de la sustracción—.

En las partes IV y V de su obra (las correspondientes a este segundo volumen), Taylor dialoga con dos temas esenciales: la religión y las condiciones para poder creer en nuestra sociedad (hay que destacar que, aunque el autor es declaradamente religioso y católico, en ningún momento intenta hacer una apologética de la religión). Sobre la primera cuestión, el autor reconoce que en la actualidad la religión no vive un tiempo de decline aunque esto no signifique, como podría pensarse, que las comunidades religiosas estén llenas de fieles. Lo que plantea Taylor, al contrario, es que en nuestro tiempo hay una vivencia particular e individual —no ya social o familiar— de la opción religiosa. Frente a esto, los dogmatismos de antaño ya no caben. Con todo, Taylor sostiene que el cristianismo, y sus diversos intentos de renovación, pueden ser altamente positivos para el mundo actual.

Ignacio SEPÚLVEDA DEL RÍO

Departamento de Humanidades y Filosofía. Universidad Loyola Andalucía

REY PÉREZ, José Luis (dir.): *Sostenibilidad del Estado de Bienestar en España*, Ed. Dykinson, Madrid 2015, 315 pp. ISBN 978-84-9085-431-0

Este libro recoge los resultados de un proyecto de investigación sistemática sobre la sostenibilidad del Estado de Bienestar en España cuyos autores —profesores de la Universidad Pontificia Comillas (Madrid)— lo han ido realizando a cabo desde 2012. Consta de siete capítulos de seis autores diferentes coordinándose entre sí para formar un solo relato sobre el presente y los posibles futuros del Estado de Bienestar en España. Tanto las miradas sobre la situación actual como los criterios de juicio y las propuestas para el futuro, son congruentes entre sí, favoreciendo un único desarrollo y no la yuxtaposición de artículos de estirpes diversas.

Este desarrollo comienza con una mirada profunda en sus tres primeros capítulos. Bajo la pluma de José Luis Rey, el primero y el tercero, y de Yannick Vanderborght, el segundo, se preguntan por los significados de las reformas realizadas sobre el financiamiento y el gasto del Estado de Bienestar (llegando hasta la apresurada modificación del art. 135 de la Constitución) y de las propuestas que están sobre la mesa (incluyendo la renta básica). ¿En qué sentido cada uno de los

cambios del sistema jurídico de garantías afecta a los derechos subyacentes que el Estado constitucional se compromete a proteger y a garantizar?

En las reformas no sólo se intentan cuadrar las cuentas públicas sino que, como los autores articulan con sumo detalle, en realidad, se trata del mismo concepto de Estado lo que está en juego y el para qué existe. Al transformar el sistema de garantías, se está cambiando también el concepto de bienestar que el Estado garantiza: de servicios universales a focalizados; de financiamiento por impuestos a un papel creciente de las tasas; del acceso por razón de ciudadanía y/o residencia al acceso por el empleo, etc. Moviéndose en esta dirección, vamos hacia una sociedad dual no suficientemente integrada: de un lado, servicios públicos mínimos de educación, salud y protección para los pobres; y de otro, servicios privados de mejor calidad para las clases medias y demás. La profundidad del tema es grande.

El libro continúa con un capítulo de Alberto Colimo y Javier Ramos acerca de la pobreza en España y su relación con el mercado laboral. Las recomendaciones de los autores sugieren la existencia de un espacio amplio de mejoras donde resulte posible a la vez aumentar el empleo y reducir la pobreza. Ello es significativo porque un argumento repetido, y a menudo implícito en muchos de nuestros debates sociales, es que la precarización del empleo resulta necesaria para su creación. Ahora bien, dicha precarización estructura dualmente la sociedad entre quienes tienen un empleo estable y decente; y quienes viven a «salto de mata» laboral.

Por su parte, acto seguido, Lola Carrillo se ocupa sobre el nivel asistencial del Estado de Bienestar español, analizando la situación actual del gasto social y avistando una serie de recomendaciones con el fin de volverlo más sistemático e igualitario. Uno de los problemas obvios y subyacentes de este capítulo viene de la composición autonómica del Estado. Algunas prestaciones cambian según la autonomía y, especialmente, lo hace su mismo estatus jurídico (son la garantía de un derecho en unas regiones; no lo son en otras). A ello debe añadirse, que acaban resultando objeto de diversas arbitrariedades e improvisaciones según los intereses electorales de cada momento. El resultado es la introducción de ineficiencias y de heterogeneidades en el sistema que contradicen la igualdad ciudadana básica que este debería realizar.

Finalmente, Pilar Navau ofrece en el capítulo sexto un análisis de la reforma fiscal de 2014, proponiendo unas propuestas de financiamiento del Estado de Bienestar delineado en los capítulos anteriores. De nuevo, el sistema fiscal encarna, o no lo hace, una serie de valores y opciones que reflejan los principios constitucionales. Reformas hacia menos progresividad, más carga sobre las rentas del trabajo, impuestos mayores a la primera vivienda, etc., contradicen los principios básicos del Estado constitucional español. Siendo el Estado nuestro instrumento básico de configuración social intencional, al decidir cómo financiar y cómo gastar sus recursos estamos definiendo qué sociedad queremos construir.

Este libro resulta muy interesante, no sólo para el lector especializado en derecho o en economía sino también para el público ilustrado en general. Su propio título admitiría una comprensión restrictiva pero también una lectura más amplia ahonda tanto en materias de sostenibilidad económica como en la integración social y en la legitimidad política de un Estado que a todo ciudadano conviene mucho que nos represente sea en las medidas posibles que se adoptan sea en sus significados más profundos. Cada lector encontrará en el libro numerosos datos y pistas para seguir sus propias líneas de pensamiento sobre la sociedad que estamos delineando.

Raúl GONZÁLEZ FABRE, SJ

Profesor de Ética y de Economía. Universidad Pontificia Comillas. Madrid  
Coordinador del Área de Justicia y Solidaridad de entreParéntesis

## Otros libros

### *Biblia*

---

LUCIANI, Rafael: *Regresar a Jesús de Nazaret. Conocer a Dios y al ser humano a través de la vida de Jesús*, PPC, Madrid 2014, 326 pp., ISBN: 978-84-288-2686-0

Si hay algo esencial en el cristianismo, es decir para cada cristiano, es regresar una y otra vez a Jesús. Este libro se presenta como una buena compañía y guía para afrontar esta búsqueda, partiendo de la humanidad de Jesús, confrontándonos de manera directa e indirecta con nuestra propia vida. La dosis ética de la propuesta del autor es alta, de ahí que se releen grandes categorías del cristianismo desde la praxis, y la figura histórica de Jesús, con el contexto social y cultural en el que vivió, sea la referencia continua. La obra se divide en cuatro partes. La primera dedicada a las intenciones, entroncando los motivos de esta lectura con los signos de los tiempos, vinculados al compromiso social especialmente con los más desfavorecidos, y a la búsqueda de la voluntad divina en lo más humano de Cristo y del mundo. La segunda parte sirve de justificación para el regreso a la figura de Jesús, como paradigma de toda la humanidad, donde se invita al lector a no reducir su «mirada» y «comprensión» a palabras, a discursos. La tercera parte es lo que podríamos considerar la cristología histórica del libro, con el intento de comprensión de la humanidad de Jesús partiendo de la clave profética, como reinterpretación del mesianismo esperado. Tres

son los núcleos abordados: *a)* el acercamiento y reconciliación con los últimos; *b)* la fraternidad como espacio en el que se vive la filiación divina y el compromiso con los otros; *c)* el Reino como comprensión de lo humano más allá de lo convencional, como motivación, como esperanza. La cuarta parte de la obra invita al lector a la respuesta e interpela la vida cotidiana. Repite aquí, incrementando la referencia a la actualidad, las claves del capítulo anterior. De algún modo concluye así la guía de esta relectura para el cristiano, en relación al compromiso, a la libertad, a la fraternidad, es decir, la humanidad a la luz del Hijo del hombre. Se revela en esta parte una lectura de la pasión desde la entrega incondicional de Jesús, recuperando el título Siervo. El epílogo acentúa, finalmente, los puntos esenciales de la obra, pero también hace una llamada a la Iglesia a regresar evangélicamente a Jesús y ser para el mundo Madre y Fraternidad.—José Fernando JUAN SANTOS

CARBAJOSA, Ignacio: *Un escriba en la Corte del Rey. Leer el Antiguo Testamento desde Cristo*. Ediciones Encuentro, Madrid 2012, 279 pp., ISBN 978-84-9920-157-3

En las cinco partes que componen la obra que nos presenta I. Carbajosa, hay un esmero en subrayar la importancia del Antiguo Testamento y, en particular, ofreciendo un especial énfasis en los libros profético-sapienciales bajo un horizonte interpretativo, que tiene a Jesucristo como punto de mira esencial. La figura del escriba simboliza la renovación actual del texto antiguo. El experto biblista lee la historia de la salvación de la Antigua Alianza como precedente de la salvación cristiana, apoyándose en la Constitución dogmática *Verbum Dei* del Concilio Vaticano II. El hombre y su relación con Dios, los métodos exegéticos, el camino de la historia sagrada y la salvación en el Mesías son algunos de los aspectos de este discurso centrado en la Encarnación. Toda lectura contemporánea es ya una interpretación. De ello dio fe el pensamiento de Gadamer. En este sentido, se alude a Ratzinger —en el prólogo y en el apéndice final— al tratar el modo de acercarse a los textos sagrados y aquellos puntos de vista demasiado constreñidos por pautas establecidas y posicionamientos previos. El libro de I. Carbajosa es un ejercicio culto, teológico y riguroso de leer o de releer el Antiguo Testamento como precedente y preparación de la venida de Cristo.—Miguel GIMÉNEZ BLUNDEN

### *Teología, Iglesia y Pastoral*

---

ARNAIZ, José María: *Vida y misión compartidas. Laicos y religiosos hoy*, PPC, Madrid 2014, 210 pp., ISBN: 978-84-288-2710-2

Es ya sabido que el Concilio Vaticano II, cuyo medio centenario hemos celebrado recientemente, planteó a la iglesia una auténtica renovación. Y también conocemos la situación en la que se encuentran muchas instituciones de vida consagrada en la actualidad. El laicado es tema que inquieta y despierta interés. Ha sido objeto en

reuniones de congregaciones y estructuras de vida religiosa. En este sentido, laicos y religiosos generan una nueva cultura de relación y pone sobre la mesa asuntos a los que hay que dar una respuesta. Visto esto, José María Arnaiz reflexiona en el libro, con un lenguaje muy accesible que no prescinde de rigor, sobre la vida (y misión) compartida entre unos y otros. Se ha superado en muchos lugares la visión acólita del laicado, la mera colaboración o supeditación, dando paso a la integración y al mutuo reconocimiento carismático más allá de la misión y de la tarea. Lo cual exige una reflexión más profunda y con mayor calado en la que todos están llamados a participar. El autor se sitúa ahí, discutiendo lo que han sido – y quizá sigan siendo – puntos de conflicto y tensión con una gran sinceridad, y facilitando caminos. La experiencia y visión de José María avalan sus palabras cuando se refiere al enriquecimiento que supone para laicos y religiosos esta nueva forma de vida, y también para la misión y la Iglesia en su conjunto. Sin duda, ello resulta uno de los grandes frutos del Concilio que no puede arrinconarse ni tratarse como si estuviera por estrenar. De hecho, el libro refleja en sus diversos capítulos esta evolución y el camino recorrido por parte de laicos y de religiosos. Ambos beben de la misma fuente carismática con gran acierto y esperanza, sin ocultar por ello la necesidad de cambio de mentalidad todavía por hacer.—José Fernando JUAN SANTOS

PÉREZ ÁLVAREZ, José Luis: *Sendas de vida con los jóvenes*, PPC, Madrid 2012, 264 pp., ISBN: 978-84-288-2449-1

José Luis Pérez es fundador de las comunidades ADSIS y lleva en su «ADN» la preocupación y reflexión sobre los jóvenes. De ahí sus diversas publicaciones escritas en los últimos años con mucho sentido práctico y orientación claramente positiva. En concreto, este libro ofrece una verdadera fundamentación pastoral en donde se respira la llamada constante a la pedagogía, a lo educativo, en definitiva, a comprender quién es el verdadero sujeto evangelizador. A lo que debe añadirse que cada joven, con sus generalidades, es un mundo. Muy presente, igualmente, resulta su idea de camino, de itinerario y de proceso. No se trata con ello de organizar diferentes «cursos» y hacer de la catequesis una «pseudoescuela», sino más bien ir a la profundidad atendiendo al corazón. De hecho hay dos capítulos en la obra dedicados a recuperar este sentido —no pocas veces empleado con cierta frivolidad o para salir de paso—. Se une, así, la necesidad de liberación que experimentan los jóvenes y su capacidad de encuentro. El corazón, lejos de ser un reducto personal que parece justificarlo todo, se plantea como sede y núcleo de uno mismo por descubrir, por atender, por cuidar. Una pastoral, por tanto, que atiende a lo más humano, a la persona, y busca abrirla a la fe en su sed de trascendencia. En capítulos sucesivos, se pone énfasis en cuidar las vivencias de estos jóvenes. No trata tanto sobre cómo facilitar experiencias, sino cómo trabajar con ellos su propia vida, su historia, junto con los acontecimientos que suceden en ella y reclaman una cierta explicación y comprensión. Ahí vuelve el acento pedagógico, muy personalizado. Los últimos capítulos retoman dos grandes categorías del sujeto cristiano adulto: la integración en la comunidad, lugar preferente del encuentro y vida cristiana, y la opción como vocación y servicio. En resumidas cuentas, un libro que parte de las experiencias con jóvenes y del espíritu del Concilio Vaticano II. Reconociendo luces y sombras, esta obra busca poner el acento determi-

nante de la evangelización y anuncio en la búsqueda de un itinerario pedagógico de la fe que nazca en el corazón de todo joven y le lleve a encontrarse con Cristo en su vida y en la Iglesia. —José Fernando JUAN SANTOS

GALLI, Carlos María: *Dios vive en la ciudad. Hacia una nueva pastoral urbana a la luz de Aparecida y del proyecto misionero de Francisco*, Herder, Barcelona 2014, 424 pp., ISBN: 978-84-254-3400-6

Galli es actualmente profesor de Teología en Buenos Aires y, desde más de treinta años, participa en las reflexiones pastorales latinoamericanas en diversos ámbitos, incluida la CELAM como asesor. Él mismo presenta esta nueva edición movido por el nuevo impulso realizado por el papa Francisco, sin perder por ello de vista la trayectoria histórica, el pensamiento y la práctica pastoral de las últimas décadas. De ahí la especial y continua referencia a los documentos del Concilio Vaticano II, a Puebla y a Aparecida, y a las palabras del magisterio pontificio en esta trayectoria, aludiendo también en su amplia bibliografía a textos previos y posteriores a estos distintos hitos. Evidentemente el autor no es el único en todo el panorama pastoral que ha reflejado la especial particularidad de las ciudades como configuradoras de un nuevo escenario en el que se desarrollan las personas y sus mundos, pero ha sabido reflejar sistemáticamente, y con mucha profundidad y profusión, la búsqueda de Dios en las mismas. El texto, que se nutre en sus fuentes y experiencias de la realidad concreta de Argentina, bien puede inspirar en sus claves generales reflexiones en otros contextos. En concreto, son fundamentales los dos últimos bloques, en los que se analiza el hecho religioso en las ciudades, con el impacto y transformación que las nuevas urbes provocan, y propone una necesaria conversión de la pastoral asentada en esta realidad. En este último bloque se perciben muchas de las claves con las que Francisco parece estar sorprendiendo a la Iglesia: comunidad, Iglesia en salida, periferias, santidad y misión. Si bien se dedica un epílogo a la encíclica *Evangelii Gaudium*, lo cierto es que ese pensamiento ágil y fresco está presente en toda la obra de una u otra manera. En resumen, un libro muy interesante tanto para quienes vivimos en la ciudad y buscamos a Dios en ella, y no en lugares alejados y extraños, como para quienes hacemos invitación a otros para que sigan buscando donde parece no estar, para que generen relaciones nuevas en medio del anonimato y la masa, o para que vivan en plenitud su propia persona. Sin duda alguna, el lenguaje y la estructura de la obra facilita, y mucho, hacerse cargo de la novedad que supone una verdadera pastoral en nuestras ciudades.—José Fernando JUAN SANTOS

BASTANTE, Jesús: *Dímelo en cristiano. La comunicación en la Iglesia*, Khaf, Madrid 2015, 192 pp. ISBN: 978-84-15995-08-1

No es fácil encontrar un libro breve y sencillo que ofrezca una panorámica de la comunicación en la Iglesia actual. Esta obra lo consigue con eficacia, en tres partes bien diferenciadas: los fundamentos, tomando a Jesús de Nazaret como comunicador; el marco, analizando la comunicación en la Iglesia; las concreciones, en diversos ámbi-

tos eclesiales (familia, educación, catequesis, solidaridad, redes sociales...). El autor es periodista y escribe como tal. No es una tesis doctoral, pero Bastante sabe de lo que habla. Escribe con agilidad y emplea un lenguaje asequible; aunque hay cosas discutibles, el tono es equilibrado y el planteamiento positivo. Utiliza el material de media docena de entrevistas (por ejemplo, Federico Lombardi, con Mons. Celli o con el teólogo Jesús Espeja), analiza varios casos concretos (la crisis de los abusos sexuales o el impacto de *El código da Vinci*, entre otros) y se apoya bastante en la exhortación apostólica *Evangelii Gaudium*. Con cierta frecuencia ofrece decálogos con orientaciones y recomendaciones concretas; y, ya desde el título, emplea expresiones ingeniosas que ayudan al lector (por ejemplo, «El Verbo se hizo noticia» o «la Iglesia-teléfono que comunica»). Finalmente, como epílogo elabora un abecedario para «hablar en cristiano». Lectura provechosa para un tema necesario, que sigue siendo asignatura pendiente en nuestra Iglesia.—Daniel IZUZQUIZA, SJ

---

### *Testimonios*

---

LAPSLEY, Michael y KARAKASHIAN, Stephen: *Reconciliarse con el pasado. Un camino desde la lucha por la libertad hacia la sanación*, San Pablo, Madrid 2014, 456 pp. ISBN: 978-84-285-4613-3

Esta obra no dejará indiferente al lector. Se trata de la historia vital, narrada en primera persona, del sacerdote anglicano Michael Lapsley. Nacido en Nueva Zelanda en 1949 y destinado a Suráfrica en 1973, su compromiso pastoral y social le fue llevando progresivamente a la militancia contra el apartheid, hasta el punto de pertenecer activamente al Congreso Nacional Africano (ANC, por sus siglas en inglés). Este proceso lo narra en la segunda parte del libro. ¿Qué hay en la primera parte? La descripción del atentado con carta-bomba que sufrió en el año 1990, cuando estaba exiliado en Zimbabue, y que estuvo a punto de matarle, dejándole desde entonces sin manos. Describe el atentado y desgrana su impacto psicológico y espiritual. En esta primera sección, el lector (o por lo menos, este lector) se mueve entre la simpatía por una víctima de un atentado terrorista, la admiración por su compromiso socio-político en contextos muy duros y la perplejidad ante la defensa de la lucha armada, precisamente, fruto de su compromiso cristiano. Pero no acaba ahí este apasionante escrito. Los otros dos capítulos exponen lo que ha sido el principal ministerio pastoral de Michael Lapsley durante las últimas décadas: la sanación de los recuerdos, la atención de las víctimas en conflictos violentos y los esfuerzos a favor de la reconciliación, el perdón y la justicia. Primero en Suráfrica (parte 3) y luego en diversas partes del mundo como Ruanda, Zimbabue, Colombia o Estados Unidos (parte 4), el autor transmite el método, las raíces espirituales, los mecanismos psicológicos, los retos y las implicaciones sociopolíticas de un proceso tan necesario como complejo. Lo dicho: un libro que no dejará indiferente.—Daniel IZUZQUIZA, SJ

FORCADES I VILA, Teresa: *Por amor a la justicia. Dorothy Day y Simone Weil*, Ediciones HOAC, Madrid 2015, 148 pp. ISBN: 978-84-92787-27-2

Dos mujeres muy distintas, unidas por una misma pasión por la justicia: Dorothy Day, «la activista con corazón de ermitaña», y Simone Weil, «la filósofa con corazón de obrera» (p. 121). Dos mujeres que permiten recorrer el siglo xx, una en América y otra en Europa, desde los márgenes sociales y las periferias de la Iglesia. Dos mujeres unidas por haber captado la identificación de Jesús con los excluidos (cap. 6) y el compromiso revolucionario con los excluidos por amor a la justicia (cap. 8). Tras el capítulo 1, dedicado a esbozar los datos biográficos de ambas mujeres, la autora pasa a analizar su experiencia laboral y su relación con los movimientos de trabajadores (cap. 2) y a ofrecer algunas reflexiones sobre el valor del trabajo manual (cap. 3), lo cual es particularmente relevante dada la editorial que encargó la obra, dedicada a la evangelización del mundo obrero. Tres aspectos particulares completan el libro: la experiencia de Dios y la experiencia de Iglesia (cap. 4), el hecho de ser mujeres (cap. 5) y el pacifismo y la guerra, concretamente la civil española (cap. 7). En todo ello, Forcades deja hablar a las protagonistas, ofreciendo sus propios textos, y se apoya en un recurso suficiente a la literatura secundaria (en este sentido, es interesante el uso que hace de la correspondencia privada de Dorothy Day, recientemente editada por Robert Ellsberg). La propia Teresa Forcades es una mujer bien conocida por su compromiso cristiano y su amor a la justicia, y desde aquí destaco dos cuestiones: las reflexiones sobre el trabajo manual, con su experiencia como monja benedictina en el trasfondo, y la insistencia en el compromiso político de base, radical y autoorganizado, que quizá deja entrever las propias opciones de la autora.—Daniel IZUZQUIZA, SJ

---

### Ciencias Sociales

---

CORTINA, Albert y SERRA, Miquel-Àngel (coord.): *¿Humanos o posthumanos? Singularidad tecnológica y mejoramiento humano*, Fragmenta, Barcelona 2015, 528 pp., ISBN: 978-84-15518-14-3

Este volumen presenta una amplísima recopilación de opiniones de diferentes autores en torno a la problemática del mejoramiento de las capacidades humanas a partir de la *tecnociencia*. En una breve introducción, los coordinadores de la obra presentan sucintamente el concepto de singularidad tecnológica creado por Ray Kurzweil para definir el proceso de construcción de «superinteligencias» artificiales comparables o incluso superiores a la humana. Ante este *shock* cultural se nos invita a pensar las regulaciones adecuadas para salvaguardar los principios de convivencia libre de las personas, al tiempo que se nos prepara para afrontar el reto de ser transformados por la tecnología en *posthumanos*. Al final de la obra se nos ofrecen una serie de cuestiones para la reflexión personal. De entre ellas podemos destacar la siguiente: ¿qué supone mejorar de forma integral las capacidades humanas? Finalmente, los autores reconocen en sus agradecimientos la importancia de los conocimientos de la ciencia moderna, especialmente en lo que concierne a la física cuántica, disciplina que en esta temática desempeñará también un protagonismo principal.—Manuel BÉJAR GALLEGÓ

BAUMAN, Zygmunt: *¿Para qué sirve realmente un sociólogo? Conversaciones con Michael Hviid Jacobsen y Keith Tester*, Paidós, Barcelona 2014, 158 pp. ISBN: 978-84-493-3052-0

Estamos ante una larga entrevista realizada por dos de sus discípulos a uno de los más conocidos, prolíficos e influyentes sociólogos de la actualidad. O, mejor dicho, nos situamos ante cuatro conversaciones que giran en torno a qué es la sociología, por qué ser sociólogo, cómo hacer sociología y qué puede conseguir esta disciplina. De todas las cuestiones abordadas, selecciono tres que me han resultado sugerentes y estimulantes para seguir reflexionando. Primero, la propia definición de sociología como “conversación con la experiencia humana”, lo cual lleva necesariamente a preocuparse por conocer dicha experiencia y a huir de la jerga sociológica para poder entablar un verdadero diálogo y ser relevante para la gente. Segundo, la cuestión de la orientación vital; el autor argumenta que la sociología se distingue de la teología en la ausencia de un *telos* prediseñado (p. ej., el Reino de Dios, véase p. 41) mientras que, posteriormente, afirma que el sociólogo debe «aportar orientación en un mundo cambiante» (p. 72); eso sí, con un horizonte abierto y sin destino final a la vista, ya que la sociología es «la ciencia y la tecnología de la libertad» (p. 118). Ahí hay campo de reflexión y diálogo. Tercero, sobre el uso de la metáfora en la sociología (la «sociedad líquida» es un ejemplo manifiesto), que el autor interpreta como estructura indispensable para la imaginación y como instrumento eficaz de comprensión (p. 97). En definitiva, lectura agradable y provechosa.—Daniel IZUZQUIZA, SJ

---

### Filosofía

MONSERRAT, Javier, SJ: *El gran enigma: ateos y creyentes ante la incertidumbre del más allá*, San Pablo, Madrid 2015, 448 pp., ISBN: 978-84-285-4712-3

Javier Monserrat nos ofrece con gran maestría una guía para afrontar la perplejidad del ser humano ante el gran enigma metafísico del más allá. Se trata de un ensayo que describe el tránsito epistemológico a la modernidad crítica donde se hace posible pensar tanto en la existencia de un puro mundo sin Dios como en la presencia metafísica de una divinidad creadora. La tesis principal afirma que el ateísmo es posible al igual que también es posible el teísmo. Para explicarla el autor emprende un apasionante camino intelectual por la ciencia, la filosofía y la teología. No hay propuestas para salir de la incertidumbre metafísica, sino que se ofrece un mapa cuyo telón de fondo es más la decisión que se tome libre y responsablemente que resoluciones amparadas en la autosuficiencia del cosmos o en la adhesión al plan de salvación de un Dios que en apariencia queda lejano y en silencio. Pero el mapa no lo impone una metafísica. Este ensayo sólo invita a pensar en lo metafísico desde nuestra cultura de la modernidad crítica. Vivimos en un universo metafísicamente enigmático que nos desconcierta y el lector encontrará sólidos argumentos para responder libremente al gran enigma de la incertidumbre metafísica.—Manuel BÉJAR GALLEGO

FERRY, Luc: *Sobre el amor. Una filosofía para el siglo XXI*, Paidós Contextos, Barcelona 2013, 218 pp., ISBN: 978-84-493-2812-1.

Luc Ferry es un destacado pensador francés que comprende la filosofía no como una actividad reflexiva y contemplativa, sino como la búsqueda de la vida buena, de la salvación laica. De ahí que su obra tenga un marcado carácter práctico y sea una auténtica propuesta de vida. Estas páginas hacen reflexionar al lector en el marco de una conversación con Claude Capelier, filósofo de su misma nacionalidad y parecidos intereses, explicando los puntos fundamentales de su obra a propósito de lo que él considera como un escenario de nueva humanidad («segundo humanismo»). Según el autor nos encontramos en una situación particularmente importante en la que es posible concluir que el amor se ha constituido como núcleo esencial y motor de la actividad humana —junto a su pareja inseparable, el odio—. Un movimiento que sólo ha sido viable en tanto que se han abandonado ciertas miradas perdidas y trascendentes, y la persona ha comenzado a mirarse a sí misma y preocuparse por sí misma. Semejante actitud no es reducible en absoluto a la esfera íntima o privada, sino que llega con la pretensión de contagiar su dinamismo tanto a lo público como a lo político. De ahí que el segundo y tercer capítulo de esta obra se dediquen al diálogo sobre en qué medida este novedoso sujeto más-que-moderno ha roto con la «vieja política» y se expresa espiritualmente en nuevas formas de arte y de educación. Respecto a la política, cabe decir que, según Luc Ferry, nos situamos en una nueva era que ha sido empujada desde antaño por los progresos respecto a la toma de conciencia de la dignidad y los derechos de todas las personas. Lo cual ha conducido, no sólo a la emancipación del individuo y a su reconocimiento por sí mismo, independiente de relaciones y pertenencias, sino a la exaltación, casi sacralización, de la alteridad y del otro. En su análisis, sin embargo, no calla los peligros y amenazas que todavía se ciernen en esta incipiente revolución del amor. El tercer capítulo comienza dialogando sobre la situación de la educación y la enseñanza en Francia, con intereses puntos de vista sobre los peligros y las soluciones encontradas en algunos países, y en su segunda parte se adentra en la actualidad del arte, que a su entender es hoy expresión de la revolución del amor como deconstrucción de antiguas tradiciones buscando lo esencial humano. Para terminar, Luc Ferry se plantea si el amor es una utopía, al modo como otras grandes utopías han existido en la historia de la humanidad y de la filosofía, respondiéndose a sí mismo que este segundo humanismo, ya en marcha e imparable, es de fraternidad y empatía de mano de los derechos humanos y del reconocimiento del otro en su dignidad. En resumen, una obra que nos adentra en un interesante diálogo en el que subyace una búsqueda de lo esencial humano, que con gran optimismo, el autor considera ya encontrado.—José Fernando JUAN SANTOS

### *Ciencias Políticas*

---

NAÏR, Sami: *El desengaño europeo*, traducción de Samia Nassera Zini y Noemí Sobregués, Galaxia Gutenberg, Barcelona 2014, 171 pp. ISBN: 978-84-16072-38-5

Con la presente obra, Sami Nair acerca al lector su visión personal del actual panorama económico y político global, trazando escenarios de futuro. La lectura se ve facilitada tanto por los asuntos analizados como por la estructura empleada. A modo de entrevista agrupada por temas (capítulos), el politólogo francés responde a cuantas preguntas le formula James Cohen, apreciándose un alto grado de empatía entre entrevistado y entrevistador. Hay dos ejes conductores que Nair interrelaciona: el proceso de construcción europea y la situación actual de la izquierda. Sobre el primero, realiza afirmaciones contra el europeísmo que suscribiría cualquier euroescéptico del Partido Conservador británico. Nair se decanta por una Europa confederal que respete a los Estados Nación, no que persiga fagocitarlos, como cree que ha venido sucediendo hasta la fecha. Este fenómeno ha provocado el descrédito del proyecto diseñado Jean Monnet y Robert Schuman, unido a que la Unión Europea se ha decantado por el liberalismo económico, eliminando todo componente social. En cuanto al presente de la izquierda, su veredicto no es benévolo. La acusa de haber aceptado el discurso económico de la derecha, dejando huérfana de referentes a la ciudadanía. Consecuentemente, la protesta callejera se ha convertido en la única forma de oposición frente al dogma imperante, esto es, una revolución conservadora, superior a la que lideraron Margaret Thatcher y Ronald Reagan en los años 80. Frente a ello, Nair promueve una vuelta a las soluciones keynesianas, siempre y cuando, se descarte todo intento de racionalizar el mercado, meta que estima imposible, aunque con buena fe lo intentaron Joseph Stiglitz y Paul Krugman.—Alfredo CRESPO ALCÁZAR

OBSERVATORIO METROPOLITANO: *La apuesta municipalista. La democracia empieza por lo cercano*, Traficantes de sueños, Madrid 2014, 166 pp. ISBN: 978-84-96453-99-9

El vuelco político vivido en España tras las elecciones municipales de mayo de 2015 se ha visibilizado con claridad en Madrid y Barcelona, donde las 'candidaturas ciudadanas de confluencia' lograron hacerse con las alcaldías respectivas. Quizá algunos quedaron sorprendidos, otros lo atribuyeron sin más a las figuras de Manuela Carmena o Ada Colau y aún otros lo interpretan como mero apéndice del fenómeno *Podemos*. Pero nada de ello puede hacer olvidar la realidad del municipalismo de base, del que este libro ofrece una buena introducción, en cinco capítulos. Los dos primeros son históricos, uno dedicado a los antecedentes españoles hasta el primer tercio del siglo xx y otro centrado en las experiencias europeas más recientes. El tercer capítulo analiza las limitaciones legales y económicas para el municipalismo en la España surgida con la Transición, mientras que el cuarto focaliza la cuestión en el «auge y crisis del modelo Madrid». Finalmente, el último capítulo es el más propositivo y ofrece las bases para un interesante «Manifiesto municipalista». El texto se ha vuelto imprescindible, si queremos entender

lo que ocurre en nuestras ciudades y lo que previsiblemente ocurrirá con los nuevos gobiernos municipales, más allá de titulares de prensa.—Daniel IZUZQUIZA, SJ

RENDUELES, César: *Sociofobia. El cambio político en la era de la utopía digital. Capitán Swing*, Madrid 2013, 198 pp. ISBN: 978-84-941690-0-7

No es un libro fácil, pero sí merece la pena ser leído. El tema (el vínculo social en la post-modernidad) es relevante y su aportación resulta original y constructiva. El autor considera que uno de los debates centrales de la Modernidad es cómo lograr “una forma de relación social al mismo tiempo solidaria y respetuosa con el libre desarrollo individual” (p. 121). La tensión entre libertad e igualdad ha estado presente en los últimos siglos, pero quizá no se ha resuelto adecuadamente al haber orillado la fraternidad. Aunque este término apenas se menciona en el libro, el mismo autor declaró en una entrevista que “en realidad, quería escribir sobre la idea de fraternidad, no sobre las tecnologías de la comunicación”. De hecho es lo que hace, con un enfoque crítico ante el sistema dominante (el autor se sitúa en la órbita de la cultura libre y la izquierda anticapitalista), pero también criticando lo que llama el ciberfetichismo de la utopía digital: no bastan el *copyleft*, el procomún, el *crowdsourcing* o los microcréditos, mientras no se consideren a fondo las condiciones materiales y el marco institucional y procedimental en que se desarrollan estas iniciativas alternativas. Necesitamos recrear y reforzar el tejido social, sin resignarnos a aceptar el sucedáneo tenue que ofrece la ideología de la Red. Por ello, “la ética del cuidado es fecundamente política” (p. 186).—Daniel IZUZQUIZA, SJ

---

### *Mística, Espiritualidad y Religiones*

---

BÁRCENA, Halil: *Perlas sufíes. Saber y sabor de Mevlânâ Rûmî, Herder*, Barcelona 2015, 208 pp. ISBN: 978-84-254-3436-5

El místico sufí Rûmî vivió en la Persia del siglo XIII y fue un hombre polifacético: poeta, teólogo, jurista, derviche. Inspirado en una serie de textos breves de Rûmî, el especialista Halil Bárcena ofrece sus propias reflexiones, en las que se entrecruzan la presentación de la mística musulmana en la tradición sufí, algunas bellas caligrafías de tradición otomana y varias referencias a otros autores, clásicos o actuales. Tras una jugosa introducción a «Rûmî o la danza del corazón», se presentan 61 breves capítulos que permiten adentrarse en otras tantas perlas, llegando a constituir un bello y sugerente collar espiritual. El resultado es bello y estimulante, combinando la prosa poética y la reflexión antropológica. Útiles resultan el glosario y el índice de nombres, aunque hubiera sido deseable una recopilación bibliográfica. Dos asuntos me suscitan dudas: ¿Tiene el autor una imagen demasiado idealizada del derviche? Es que abundan las expresiones rotundas y poco matizadas, del tipo «al derviche nada humano le es ajeno» (p. 70). Y, por otro lado, en qué grado está el autor influido por una espiritualidad propia del siglo XXI, digamos de la «no-dualidad», y la proyecta hacia el pasado intensificando ciertos elementos y obviando otros? Con todo, el libro es tanto una introducción a la obra de Rûmî como una lectura espiritual gratificante.—Daniel IZUZQUIZA, SJ